

## HOMMAGE RENDU A BENOIT XV

**Q**UE de fois, au sujet de la guerre, le pape a été attaqué, tantôt avec la plus grossière violence, tantôt avec la plus sournoise hypocrisie, toujours avec la plus criante injustice. Mieux informée et plus équitable, l'histoire dira qu'en refusant de descendre dans l'un des deux camps pour prendre parti contre l'autre, il était plus fort et plus libre pour opposer, dans une impartialité incontestée, sa réprobation aux crimes commis contre la loi morale, et qu'il pouvait ainsi, au nom même de sa mission, dont il comprenait mieux que personne les exigences, exercer chaque jour une immense action au profit de la justice, de la charité et de la réconciliation humaine.

On commence déjà à le reconnaître, et c'est l'Orient qui entre le premier dans cette voie, ainsi qu'en témoigne un événement récent : l'érection d'une statue de Benoît XV à Constantinople.

“ Fait unique dans l'histoire mondiale, dit l'*Osservatore Romano*, un monument représentant le pape Benoît XV vient d'être inauguré à Constantinople, avec l'autorisation et même le concours de personnalités musulmanes et israélites, en reconnaissance de l'action du Souverain Pontife durant la guerre. — Ce monument représente Benoît XV revêtu des ornements pontificaux. La main gauche tient l'évangile ouvert, tandis que la droite est étendue dans un geste d'accueil. Le socle porte l'inscription suivante : *Au bienfaiteur des peuples, sans distinction de nationalités ou de religions—l'Orient.*”

M. Georges Hoog fait, à cette occasion, les réflexions suivantes dans *La Démocratie* : “ Et dire que des Français, voire des catholiques, n'ont pas compris, ont méconnu même gravement, le rôle de scrupuleuse justice et d'inépuisable charité assumé par le pape pendant la guerre!... Seraient-ils moins